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2017 年 8 月 13 日 

主日講台信息：「稱義的福」 

╱康來昌牧師 

 

經文：羅馬書 5：1-2  

「我們既因信稱義，就藉著我們的主耶穌基督得與神相和。我們又藉著他，

因信得進入現在所站的這恩典中，並且歡歡喜喜盼望神的榮耀。」 

 

「因信稱義」的意義 

「因信稱義」是我們信仰的核心，其意義包含兩方面。一方面是：我們沒有

做工，但得了工價；沒有行善，但被稱為義。也就是我們沒有做什麼好，不該得

到的好處，卻白白得到了。另一方面是：我們原來有罪，但神不算為有罪。也就

是我們該受的處罰，沒有被處罰。這是「因信稱義」的兩個基礎：沒有做工，得

到工錢；有罪的，不算為有罪。 

然而這似乎不太好，沒有做工而得到工錢，不敢說是不道德，最少是運氣過

好，也鼓勵人不好好做工，不太好。明明犯錯了，卻被宣告無罪，這是法官錯誤

的判決，也不應該。因此難怪這兩千年來很多人都不接受「因信稱義」，覺得它

不道德，也不合法。 

但如果我們想到「因信稱義」是跟基督連在一起，我們是在基督裡面，基督

代表也代替我們受苦受難，基督代表也代替我們成就一切律法上的義，上面的問

題就沒有了。所以在信仰裡（包括保羅今天講的），也始終在強調這句話：「藉著

我們主耶穌基督」。如果不是耶穌基督，我們一切的信仰都是空幻。 

不過其他不多講，今天就集中講我們在法院裡，明明有罪，是罪人，面對那

明察秋毫的上帝，因著耶穌基督，祂卻稱我們為義。而然後呢？因信稱義、成為

義、在上帝的眼中被肯定，然後呢？有人不喜歡因信稱義這種法院式的解釋，覺

得太冷冰冰，保羅就在今天的經文裡說到因信稱義帶來的三個福氣。 
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「因信稱義」帶來的三個好處 

1.與神和好 

當我們因信稱義，明明有罪，因著信耶穌，我們被宣告無罪，且稱我們為義；

明明沒有做什麼好事，卻得到了上帝一切的祝福。當我們有了這些以後，怎麼樣

呢？我們曉得在法院裡，法官跟被告、原告，不應該有很深的交情，也不應該有

什麼親屬、朋友等關係，應該是要迴避，因為這樣會影響判決。不僅在審判中如

此，在審判後也不應該有什麼來往，這樣才乾淨俐落。但，我們被上帝這位法官

宣告無罪以後卻不是如此，我們跟祂是有很深的感情。那感情在第 1 節說到是「相

和」，peace，peace with God。這字跟後面講的「和好」不是同一個字，但意

思是類似。我們跟神是和好、和平的。 

這和好、和平跟一般外交辭令的意義不同。一般說的和平就是大家不吵架、

不打仗，但沒有更深的交情。有時候很不幸的，有些夫妻間的和平也是互相不來

往的和平：我不打你，你不打我，但我們也沒有什麼深厚的感情。我們千萬不要

作這樣的基督徒，願每個弟兄姊妹跟神的關係是深刻的和好，有強烈的愛，和彼

此的喜悅。 

聖經裡有兩個人的和好可以作例子。一個是負面的，就是押沙龍和大衛的和

好。另一個是正面的，彼得與耶穌的和好。 

「和好」的負面之例――押沙龍和大衛 

押沙龍和大衛，他們父子成仇，或說愛恨交織，很複雜。押沙龍―大衛的兒

子，殺了自己的哥哥―大衛的長子暗嫩，暗嫩強姦了押沙龍的妹妹他瑪。他瑪、

暗嫩、押沙龍都是大衛的兒女，同一個父親，不同的母親（押沙龍和他瑪是同一

個母親）。 

宮廷裡這些事情很悲慘、不幸，但離我們並不遠，家庭裡的糾紛，性關係的

不倫不義，聖經裡都寫到這些，我們現代人也經歷到。 

大衛沒有處置暗嫩的罪惡，押沙龍就替天行道，把哥哥殺掉，然後就逃亡到

公公那裡三年。聖經這樣講，大衛非常想念押沙龍。大衛很愛兒子，但大衛也是

有正義感的，這個兒子把哥哥殺掉也是不應該，叫大衛很憤怒，他需要解決這問

題。 

各位，當我們在講赦免、饒恕、因信稱義時，我們並不是和稀泥，我們需要

把上帝的恩典講清楚，我們需要認識自己的罪惡。我們並不是算帳，有人說在認
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罪時要認得很細，這可能有他的好處，不過我覺得在聖經裡基本上不是這樣講

的。在聖經裡講到認罪、悔改的重點是認信，信靠上帝。悔改是更多的歸向上帝，

而不是在仔細的算過去犯了什麼錯。我們並不是要人一天到晚在檢討自己在十

年、廿年前，甚至今天犯了什麼錯誤。我也建議如果我們要開始有個好的靈修生

活、每天晚上禱告、認罪悔改，我不覺得你需要仔細數算自己一天裡面哪些心思

意念得罪神，我不覺得是這樣，聖經沒有這樣的例子，我們多存感恩的心，讚美

上帝，把神當得的榮耀歸給祂、喜悅祂，也承認自己有虧欠，我想就可以了。但

我們需要承認自己的罪惡，肯定上帝的恩典。 

押沙龍逃走了三年，大衛什麼事都沒有做。這也是我們常常犯的毛病，縮頭

烏龜，不去面對現實，藏在沙裡的鴕鳥，以為看不到危險就沒有危險。我們要求

主幫助。大衛懦弱了，他沒有解決押沙龍的問題，他應該把押沙龍引渡回來，應

該審判、責備押沙龍。他可以審判、責備甚至有限度的處罰押沙龍，再在合法的

情形下赦免他。他應當有正義的作法，但他沒有。押沙龍逃了三年，他想念押沙

龍，卻沒有做任何事，因為他不知道怎麼做。然後等押沙龍回來後，大衛說一句

話：「王說：使他回自己家裡去，不要見我的面。」（撒下十四 24），他很氣，又

愛這兒子，又氣他。其實他們應該見面的，等了兩年最後還是見面，和好，「王

就與押沙龍親嘴」。 

在聖經裡（包括大衛的生平裡）好幾個「親嘴」都非常陰險，最可怕的當然

是猶大親耶穌。這裡的親嘴，這對父子是和好了，但不是建立在因信稱義上，不

是建立在認罪、悔改、相信上，不是建立在神的話上，可以說是建立在父親的愛

上。 

各位，你跟你兒女、夫妻的和好建立在你跟他的感情上，這是好的，但是不

夠，因為人間的任何感情、理智是脆弱的，唯一的根基是耶穌基督，是上帝的話，

其他和平、友誼、慈愛、愛情，都是風吹蘆葦的聲音，不是真實的。人間有愛、

有義、有情都好，但必須建立在上帝之下，祂是一切美善的基礎和材料。 

押沙龍跟父親親嘴，沒有真正的和好，只是表面上的和好，甚至有大衛一廂

情願的愛。但他沒有讓押沙龍看到自己的罪惡。押沙龍恐怕也越想越鑽牛角尖：

我當年殺哥哥是出於義。 

我都不知道現在和歷世歷代的政客、媒體人物，包括我們每個人，當我們用

自己的觀點來判斷、思想，可能已經算進步，沒有被人牽著鼻子走，不是聽父母、

軍長、國家、輿論，是自己來判斷。但你自己的判斷，國家、文化的判斷，再一

次說都不準確，我們需要上帝，審判我的是主，求神來光照我們。 

最後，押沙龍是被大衛的軍隊殺死。這是個悲劇，沒有真實的和好，父親把
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兒子殺掉了。沒有因信稱義的和好，是不夠的。我們感謝主，我們以及每一個聖

徒，我們跟神的和好是建立在因信稱義上。 

「和好」的正面之例――彼得與耶穌 

彼得不認耶穌，彼得在耶穌非常需要時，在耶穌的面前三次不認耶穌，對他

是痛苦，對耶穌也是痛苦。他們需要和好。我們感謝主，他們和好了，他們的和

好不像大衛跟押沙龍，他們的和好有上帝、耶穌非常深厚的愛。這愛也不一定需

要表現在彼得痛哭流涕認錯上。 

各位，我們跟神、跟人的關係是建立在恩典上，不一定有固定的模式。彼得

不需要，我也必須說，你也不需要一定要在主或所得罪的人面前痛哭流涕的說：

「我錯了，請原諒」。彼得沒有做這樣的事，但彼得是真實悔改。這當然也是站

在耶穌的恩典上。 

在約翰福音 21 章，耶穌站在岸上，那段經文寫的每一個字都很動人：「耶

穌站在岸上，門徒卻不知道是耶穌」。各位，有多少時候耶穌站在你面前，你不

知道祂在那裡。我們感謝主，我們不知道，但祂知道，祂關心我們。 

祂站在岸上說：「小子！你們有吃的沒有？」我們知道那一次耶穌預備了早

餐，裡面有耶穌的赦免和彼得的認罪悔改和相信。我也很高興那件事是發生在早

餐上，我們基督徒比較重視、熟悉的都是最後的晚餐，其實同樣美好的是復活後

的早餐。我們比較記得的是五餅二魚，五千人吃飽的神蹟，其實我們也可以記得

一百五十三條魚的早飯，那裡上帝藉著耶穌顯出祂的愛。 

那時耶穌沒有問：「西門，你知不知道你錯了」，祂說的是：「約翰的兒子西

門，你愛我比這些更深嗎？」我也很稀奇，耶穌在這跟彼得和好的場合裡，要讓

彼得安心，要顯出祂豐富的愛，祂沒有說：「彼得，你知道我愛你嗎？你知道我

饒恕你嗎？你知道我為你捨命嗎」？這些我們在詩歌裡常常唱的，耶穌都沒有

問。耶穌說：「你愛我嗎」？我不知道是不是姊妹比較喜歡多問這樣的問題，問

多了老公或男友或許會嫌煩，但我們不應該嫌煩，因為祂喜歡聽這句話，耶穌喜

歡聽祂的門徒說：「我愛你」。這個和好是深刻、美好的，也在教會裡豎下一個榜

樣。：如果你愛耶穌，你會牧養耶穌的小羊。如果你愛耶穌，你會愛耶穌的兒女。

這是美好的和好。 

因信稱義是法律的一個名稱，但所帶來的是與神和好、友誼、感情、渴慕、

喜悅。這是因信稱義帶來的第一個好處，我們跟神成為朋友。 
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2.進入恩典中且歡喜盼望 

羅 5：2，「我們又藉著他，因信得進入現在所站的這恩典中，並且歡歡喜喜

盼望神的榮耀。」我們不是就這樣進入、站在恩典中，我們任何一個時候總是藉

著耶穌，沒有耶穌作我們的中保，什麼好處都沒有；沒有耶穌作我們的中保，什

麼好處都不是好處。 

第二個好處分兩個部分，一個是進入、站立在恩典中。這是什麼意思？進入，

常常我們就想到進入迦南美地、進入神的國、進入一個好地方。不僅是進入那地

而且站在那地。「站」在聖經裡主要的意思是指穩定、穩固。 

在我們進入、站在恩典中之前，我們是站在哪裡？甚至不能用站在悲慘的世

界裡、站在大風大浪裡、站在烈火當中。聖經裡有這些描述：不認識上帝的人、

在上帝震怒之下的人、在上帝震怒之下來到西乃山的人，也就是今天的基督徒如

果不認識上帝的恩典，還想用律法來討主的喜悅的，希伯來書 12 章提醒我們，

你們如果來到律法底下，你們以前也是在律法底下，如果繼續活在律法底下，你

們是來到那有火焰、密雲、黑暗、暴風的山，這山非常可怕，即使是走獸，靠近

這山都要用石頭打死。這山當然你知道是西乃山，不過希伯來書的描述這山就是

西遊記的火燄山，聖經這樣講的，有火焰。「所見的極其可怕，甚至摩西說：我

甚是恐懼戰兢。」 

當我們沒有跟神和好，沒有因信稱義，我們所在的地方，「我們度盡的年歲

好像一聲歎息」，我們在你的震怒中度過每一天，我們在死亡的威脅下，在仇恨、

嫉妒、不合、誤會、傷害、不能共處當中，過我們的一生。我們信主以後還是這

樣，但我們心中有寶貝，使我們可以得勝，不過這環境，我想我們都知道。我們

在憤怒的世界裡生活，我們生氣，別人也生氣。我們在無奈的世界裡生活，我們

無奈，別人也無奈。憂傷、嫉妒、驕傲都有，我們原來在這樣的世界，可怕。 

我們又像在什麼樣的世界裡？又像在大海中，像彼得在大海中，沒有踏腳的

地步，沒有堅實的地土可踏，沒有站在一個穩當的地方，搖擺不定。最可怕的，

我們不僅在大海裡被飄來飄去，推來推去，我們站在無底坑。無底坑是沒有底可

以站。當然在地獄裡絕對是這樣，現在在世上也是，就是一直往下掉。你的情緒、

各方面都在往下掉，最可怕的是你不知道要掉到什麼地步。 

我們原來就在無底坑裡不斷往下掉，而感謝主，因著信主，因著信心、因著

耶穌基督，我們從那無底坑、大海、火燄山、進入、站在一個穩固的地方，就是

站在恩典中，活在恩典裡，站在恩典裡，被上帝的恩典保守。世界上有很多可怕

的地方，但現在站在恩典裡，再大的風浪、火焰、無底坑都不能侵害你。這站得

穩，比你從外面炎熱的太陽進到信友堂坐下吹冷氣還要舒服，我們現在站在這恩
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典裡，這是第二個好處的第一個部分。 

第二個好處的第二部分是「歡歡喜喜盼望神的榮耀」。歡喜的心情也是我們

今天所缺少的，我們鬱悶、無奈，一個人如果能常常歡歡喜喜是有福的，有些孩

子很會笑，逗人喜歡，但好像越來越多的嬰孩是很會哭，很不高興。大人呢？笑

口常開嗎？恐怕也不。但我們信主的人是歡歡喜喜的盼望上帝的榮耀。我們已經

在恩典中，盼望未來會更好。 

也再次提醒，我們並不是作夢的人，我們的肉身、這罪惡的世界不會越來越

好，都在衰老、老化當中，這是沒有辦法改變的，因為神定意如此。我們的肉體

是一天天衰老，但我們不害怕，因為我們的內心一天新似一天。我們有上帝給的

愛、憐憫和盼望。我們盼望更美的未來，叫做神的榮耀。 

在第 3 章看到這詞的出現，「世人都犯了罪，虧缺了神的榮耀」。上帝的榮耀，

也就是上帝創造的世界，包括上帝創造的你我，包括上帝本身都是榮耀、美好的。

用兩個字來形容，一個是 glory，一個是 honor，glory 是上帝的美，honor 是上

帝賜給人有的自尊。 

這一點我也覺得所有不信主的人，包括我們中華民國的很多官員，實在缺少

honor、自尊。人常會說：「你不給我面子，你不尊重我」，其實我們缺乏更重要

的，就是對自己的尊重。各位，你尊重自己嗎？你看自己是個可尊重的人嗎？對，

我們都是罪人，但我們被神稱為義，我們有神兒子的生命。這類電影很多，尤其

是關於軍人的，一個成功偉大的軍人看 honor 比生命還重要。還有我們眼前可以

看到的，有些消防隊員對他們自己真是有 honor，他們表現出來的那尊貴、榮耀，

求主讓我們都有。我們有絕對的謙卑，因為我們的確是最壞的罪人，但我們也有

honor，我們是上帝的兒女。所以弟兄姊妹，不要叫你身體、思想被那些骯髒污

穢的東西玷污。 

我們盼望神的榮耀，我們盼望因為耶穌基督的愛和救恩讓我們被恢復，知道

神創造的我們是多好，知道我們敬畏祂、跟隨祂，活出來的生命是多麼的榮耀。

歡歡喜喜盼望神的榮耀。在座的弟兄姊妹每個人都有神的榮耀，我們盼望有更多

神的榮耀，更多的愛、正直、高貴的品質，從你的嘴、眼神、態度而活出來。這

是因信稱義的第二個好處。第一個是跟神和好，第二個是站在恩典中，盼望更美

的榮耀。 

3.藉主耶穌以神為樂 

下面保羅花了很多篇幅講在患難中的盼望，然後講到第三個好處，在第 11

節，「不但如此，我們既藉著我主耶穌基督得與神和好，也就藉著他以神為樂。」
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我們的生活是以神為樂的生活，這是第三個好處。 

我們服事主，不是只把這當作像康德講的一個 duty、義務，一個無上、聖

潔的義務，要好好的去做。我們不是只是在履行一個任務，在教會講道、唱詩、

彈琴、吹笛、接待等各樣服事都中規中矩的完成，甚至完成了還很謙卑的說：「我

們是無用的僕人，所做的本是我們應分做的。」然而不只是這些。各位，你在教

會、公司、家庭裡的服事、事奉，希望是快樂的。我不知道有多少牧者對講道有

沒有很多的快樂。家庭主婦在洗碗時很辛苦、很盡心，而在其中你有快樂嗎？我

要表達的就是希望我們每個人在服事上帝的路上，不是只有服事完的休息（或薪

水、升官）讓我們快樂，服事的當中就求主給我們喜樂，以神為樂，因為神在每

件事上都與我們在一起。我們通常都會講到收割時快樂，這也是真的，但耕耘、

澆灌、撒種、除蟲時也應該有一種快樂，如果不說是快樂，是一種盼望。 

我們以神為樂，我們的以神為樂，是在這世上的以神為樂，這種以神為樂從

一個角度來講，比在天堂還要更特殊。倪柝聲譯過一首詩歌，講到，「主啊，我

很羨慕到天堂，那地方沒有罪惡，沒有眼淚、沒有痛苦、沒有艱難，只有無限的

快樂和榮耀」。我想這一點我們基督徒大概都能同意，雖然不太知道天堂是什麼

樣子，但照聖經講的應該是個沒有眼淚，只有快樂，沒有罪惡，只有聖潔，沒有

失望，只有享受的地方，跟主在一起，跟眾兒女在一起更是好得無比，這是真的。

但是，在天堂也缺少一個，就是與主同背十字架、為義受逼迫的辛苦和艱難。天

堂沒有惡人來逼迫你，天堂也沒有十字架要背了，一切都是喜樂、快樂。各位，

你要為義受逼迫這種福氣，將來在天堂是沒有的。你要得到，就是現在在世上的

生活中，有患難、罪惡、打擊，有外在的、有內在的，但你信靠神，在其中以神

為樂，現在在地上就有這種喜樂。 

各位，悲哀、難過甚至想退卻都是真的，我們不否認，但願神幫助你，在現

在因信稱義就帶來以神為樂。將來以神為樂一定是完美真實，但現在這種殘破不

全的以神為樂，眼淚、委屈、傷心裡面，耶穌說，這樣的人有福了。你再想想耶

穌講的八福（或九福），包括靈裡貧窮的人，包括為義受逼迫的人，這些福氣，

各位，要珍惜，而且要爭取，因為在天上沒有這種福氣，在地上有。我們希望不

要有這種福氣太多，為義受逼迫是辛苦、難受的，但如果神真的叫我們碰到，我

們是感恩的。 

因信稱義帶來與神的和好。因信稱義帶來我們進入、穩穩的站在恩典中，而

且滿有歡喜的盼望。因信稱義帶來我們以神為樂、以神為榮的生活。 
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歡歡喜喜的盼望 

因信稱義帶來的三個好處講完，我們現在就回來講這歡歡喜喜的盼望，從第

五章 3 節開始，「不但如此，就是在患難中也是歡歡喜喜的」。患難中不能歡歡喜

喜的，除非你確定在這患難之後一定有好的結果。耶穌講過類似的話，這類似的

話大概只有女生能體會得到，耶穌說，「婦人生產的時候就憂愁，因為他的時候

到了；既生了孩子，就不再記念那苦楚，因為歡喜世上生了一個人。」患難讓人

願意繼續忍受，因為他知道這患難會帶來一個很美好的結果。我們每個人不一定

有生產的痛苦，但你要對信仰有生產的盼望。難是難，這世上每天你經歷的難處

是真的，有時候也無解，但聖經上說這些難會產生一個美好的結果。 

耶穌倒不是說每個人生產都有這樣的快樂，很多時候不是如此，但每個基督

徒都會有這樣的快樂，「你們現在也是憂愁，但我要再見你們，你們的心就喜樂

了；這喜樂也沒有人能奪去。」只要想到主，想到主對我們的愛，想到主將要再

來接我們，想到主還沒有來接我們的這幾千年來，祂每天讓我們繼續在苦中能生

出屬靈的兒女、聖靈的果子，我們就喜樂了。我們在患難中也是歡歡喜喜的。 

保羅沒有講生產，他講「因為知道患難生忍耐」。這話我們都會背，「患難生

忍耐，忍耐生老練，老練生盼望；盼望不至於羞恥。」但每一個負面的東西能夠

產生正面的結果並不是自動的。世人也經歷患難，但不能產生這些美好的結果。

患難要產生美好結果，必須在患難中有聖靈把神的愛澆灌在我們心裡。 

這也是我在講道時希望每次都能做到的，每次的講道把真理講出來，每次的

講道把上帝愛的真理講出來，每次的講道把上帝愛的真理講出來而且澆灌下來，

澆灌在我們枯乾、飢渴、充滿了苦毒的心田裡。聖靈將神的愛澆灌在我們心裡。

如果是這樣，應當是這樣，那麼，患難來的時候因為有上帝的愛的相隨，就產生

了忍耐。 

忍耐不是承受罪惡的能力而已，在基督徒，忍耐是堅持善良的能力。我們忍

耐，我們要繼續的良善；我們忍耐，我們要繼續的愛；我們忍耐，我們要繼續的

勇敢，而且有更多這樣的心志。患難產生了忍耐，如果沒有上帝的的愛，患難產

生了苦毒。你在一個家暴的家庭，患難讓你更加的家暴。你在一個仇恨的環境中，

仇恨讓你更多的仇恨。患難不一定生忍耐，患難可以生苦毒。 

「忍耐生老練」，老練就是一種成熟、穩健的個性。忍耐能夠產生老練嗎？

也不一定，如果沒有上帝的愛，長時間的忍耐對個人和民族，我覺得會產生一個

特點，印度這民族給我的印象就是這樣，中華民族也有一點這樣，因為現實沒有

辦法改變，太多的忍耐產生的不是穩健的個性，而是冷漠。我們看到太多悲慘的

事，又改不了，怎麼辦？就冷漠以對。 
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「老練生盼望」，即使我們有了老練，會對未來有盼望嗎？我常覺得台灣現

在一片沒有盼望的樣子，但那不重要，那是政治上的事，我們對我們的家庭、婚

姻、自己、丈夫、妻子、兒女有盼望嗎？沒有。不過不要擔心，這不壞，有盼望

才糟糕，因為會失望。我們是對基督有盼望，我們是對基督在這些不幸的情形下

有盼望，而這就讓我們積極的往前面走。求主幫助，我們是活在盼望中，我們不

是活在絕望中。我們不是像猶太人在 Auschwitz，等著一個一個被宰掉，我們

是活在盼望中，有榮耀的未來。 

最後，「盼望不至於羞恥」，人間的盼望有太多羞恥。有人在戲院門口等女朋

友，盼望著盼望著就羞恥了，因為她沒來，或她跟另一個男孩一起來。這是男女，

我們的盼望會羞恥，還有更糟糕的。我實在不願意講政治，但這是我覺得人類最

明顯的一個例子。十九世紀的蘇俄，廿世紀初的中國，都有許多知識份子（現在

看五四時候的作品還可以看得到），他們對共產主義有極大的盼望，覺得那是新

天新地，就像共產黨的國際歌：「Internationale，那偉大的、不自私的、大家相

愛的 Internationale 一定會實現」，周恩來死的時候都在唱這歌。但其實沒有實

現，不管是共產主義、資本主義、工業革命、科技革命，從前常說的人類的新希

望，有新能源、新制度，國際聯盟和聯合國成立時都這樣講。各位，這些都叫人

羞愧，因為那是建立在沙土上。我們的盼望在神身上，而聖靈把神的愛澆灌在我

們心裡的時候，我們不會羞恥，而且我們以神為樂，而且我們歡歡喜喜的盼望。

願神賜福大家。 

 

禱告 

天父，我們謝謝你的恩典，求主同在，求主帶領你的教會。我們感謝你，你

在帶領，你在拯救，你在保抱，你在懷搋。你也有的時候讓我們好像看不到你，

看不到路，聽不到聲音，你好像把我們忘記了。我們好像在埃及的那四百年一樣

看不見神，聽不見神，很黑暗。天父，有的時候我們看見、聽見的是那可怕的火

燄山，是那可怕的現實，是那沒有指望的現實，主，這些都在我們每個人身上或

裡或外，或多或少呈現，求主從天上吩咐聖靈，將你的愛澆灌在我們心裡，使我

們信靠你，使我們聽到我們還在作罪人的時候你就對我們這麼好，當我們跟你和

好以後，你對我們的好當何等的加倍，加倍，又加倍。願聖靈安慰，願聖靈鼓勵，

願聖靈滋潤，願聖靈澆灌下來。奉耶穌的名禱告，阿們。 

               （呂琪姊妹整理）  


